

«La Universidad debe avalar las propuestas del sector agrícola»

Jaime Lamo de Espinosa — Ex ministro de Agricultura

Este «sabio de la agricultura» pide una reforma de la PAC y expone las líneas sobre las que se debe sentar la nueva Política. También aconseja al sector su preparación concienzuda de cara al 2013 con la ayuda de la institución académica

POR AMPARO BACA

—¿En qué ha beneficiado la DO al olivar de Estepa?

—Creo que en todo. Las denominaciones de origen son un reconocimiento de calidad y al mismo tiempo algo que las distingue del resto. Estepa tiene una calidad en sus vírgenes extra reconocida que es notoria en España y fuera. Pero uno no se puede dormir sobre ese hecho, tiene que seguir trabajando para hacer que estos productos sean notorios. Estos aceites son una joya gastronómica y como tal hay que tratarlos.

—Comentaba usted el caso de la botella de medio litro de aceite que se encuentra en Roma a 45 euros, ¿quiere decir que una de las claves para salir de la crisis está en la distinción y en saber promocionarla?

—La clave está en la separación. Aceites hay muchos pero siempre hay un número uno y dos que definen el mercado, son los referentes de calidad y prestigio. La DO Estepa tiene todas las condiciones para estar en esas posiciones.

—¿Considera que el olivar está suficientemente protegido a nivel europeo?

—Soy muy crítico con la actual PAC porque ha ido perdiendo elementos de regulación del mercado que EEUU, sin embargo, mantiene. La UE debería hacer una reflexión muy profunda sobre la política actual, que es antigua y no está acomodada a los tiempos presentes, donde la agricultura mundial ha cambiado radicalmente.

—¿Por dónde cree que debe pasar el futuro de la PAC?

—Hay que definir los objetivos nuevos. Actualmente, el artículo 39 sigue definiendo los objetivos de la PAC como en el año 57, y eso es ridículo. Lo que se pretendía entre los países fundadores eran unas

reglas que permitieran producir alimentos para todo el mundo y que fuera rentable. El objetivo del abastecimiento está cumplido, mientras que los de productividad y rentabilidad en algunos productos, no. Las ayudas a lo mejor no tienen que ser las mismas que hoy, pero sí a los mismos sectores, aunque por otros procedimientos. Defiendo que si con motivo del cambio climático el que contamina paga, a mi juicio el que lim-

pia quiere cobrar. Si los olivos, las viñas, los naranjos, los montes, son sumideros naturales de dióxido de carbono y emiten oxígeno, esa función ambiental debería ser remunerada. Éste es uno de los principios sobre los que hay que construir la PAC.

El sector olivarero tiene una gran crisis, con unos precios derrumbados con respecto al año anterior y la Política Común no está proporcionando un mecanismo de almacenamiento privado, algo que debería ser un proceso natural, sin autorización previa.

—Uno de los consejos que da para salir de la crisis es una «imitación» de los Guardianes de la Viña, ¿en qué consiste esta imitación?

—Eso es un poco metafórico. Les contaba que en Requena (Valencia), en mitad del siglo XVI, había una institución que eran los Guardianes de la Viña. Para seguir esa tradi-

ción creamos la Cofradía Internacional del Vino de Requena para promover su vino en el ámbito internacional. Vvale la pena hacer una cofradía de los aceites de la DO Estepa o del Marquesado de Estepa para invitar a importadores, hacerles solidarios con la región e utilizar eso como un instrumento comercial. Estepa podía ser pionera.

—También se ha producido una gran diferencia entre los precios de origen y destino de la producción agraria, ¿qué opinión le merece este hecho?

—En 2008 hay un disparo de los precios de los piensos, las semillas, los plantones, los fertilizantes, el petróleo y los cereales. En el primer trimestre del año los precios percibidos crecieron el 9,7 por ciento y los pagados el 20. En el segundo se había convertido en 10,8 y 24,2. En el tercer trimestre los percibidos crecieron el 5,6 y los pagados el 21,

y en el cuarto los percibidos bajaron en 9,7 y los pagados en 5,7. ¿Resultado? Las rentas agrarias cayeron pese a las subvenciones, que suponen un tercio de la renta.

—¿Cómo valora el futuro más allá del horizonte presupuestario de 2013?

—Nadie lo sabe. Podría decir que todo el mundo esté tranquilo y sería la versión optimista; podría decir que hay que preocuparse porque igual desaparecen las ayudas. Lo que hay que hacer es prepararse. Siempre recomiendo que se le den instrumentos al Gobierno español para que negocié. Los sectores deben presentar sus propuestas al Gobierno para que las lleven a Bruselas. Pero claro, las peticiones de un sector son siempre interesadas. Deben pedir ayuda a la universidad para que desde el mundo académico se formulen las propuestas. Las cooperativas, DOs, OPAs, deberían reunirse con universitarios, encargar los estudios precisos, para lo que se pueden hacer de ayudas de la Comunidad Autónoma para financiar esos estudios. Y luego transmitirlos al Ministerio de Medio Ambiente para que lo trasladen a Bruselas. Es muy importante de cara al 2013. Es el momento de empezar a plantearse qué queremos que sea la PAC.

—¿Cómo valora que los nuevos cargos que se incorporan al Ministerio no tengan experiencia?

—Los ministros no tienen por qué tener tradición. Si son competentes, en muy poco tiempo se saben el Ministerio. He conocido a la ministra actual, Elena Espinosa, cuando llegó, y a los seis meses se conocía el Ministerio y los problemas de negociación con la Comisión Europea como una gran profesional del sector. Pero a mí me gustaría que la Administración española fuera como al inglesa, en la que cambian los ministros y sus secretarios, y el resto sigue siendo la estructura que permanece siempre, que conoce los expedientes, que sabe la historia de cada asunto y eso a nivel central y de comunidades autónomas, porque creo que las alteraciones bruscas no son buenas.



Jaime Lamo de Espinosa recibe el premio a la «Trayectoria Profesional» de la D.O. Estepa

A.B.P.

**VENTA
CHALET**

Pº. de la Palmera 35, Sevilla

**USO OFICINAS
O RESIDENCIAL**

935 M2 DE PARCELA

Tfnº. 686-628600